

Die neue Leitlinie zum Prostatakarzinom

The new guideline „Prostate cancer“

Redaktion: M. Wirth

- 171 Einführung zum Thema: Die neue Leitlinie zum Prostatakarzinom**
Introduction to the topic:
The new guideline „Prostate cancer“
M. Wirth
- 173 Methodik und Entwicklungsprozess der S3-Leitlinie zum Prostatakarzinom**
Methodology and process of developing the S3 guideline for prostate cancer
M. Nothacker · C. Röllig · A. Wöckel · I. Kopp · G. Ollenschläger · S. Weinbrenner
- 181 Probleme, Zielsetzung und Inhalt der Früherkennung beim Prostatakarzinom**
Problems, objective, and substance of early detection of prostate cancer
C. Börgermann · H. Loertzer · P. Hammerer · P. Fornara · M. Graefen · H. Rübber
- 190 Bildgebende Verfahren bei Primärdiagnose und Staging des Prostatakarzinoms**
Imaging modalities for primary diagnosis and staging of prostate cancer
U.G. Mueller-Lisse · K. Miller
- 199 Ein Paradigmenwechsel. Defensive Strategien zur Behandlung des lokal begrenzten Prostatakarzinoms in der neuen S3-Leitlinie**
A paradigm shift. Defensive strategies for the treatment of localized prostate cancer in the new S3 guideline
L. Weißbach · C. Schaefer · A. Heidenreich
- 206 Pelvine Lymphadenektomie und radikale Prostatektomie. Empfehlungen der S3-Leitlinie**
Pelvic lymphadenectomy and radical prostatectomy. Recommendations of the German S3 guideline
M.-O. Grimm · C. Thomas · M. Fröhner · T. Wiegel · A. Heidenreich · J.W. Thüroff · M. Wirth
- 211 Strahlentherapie des Prostatakarzinoms in der neuen S3-Leitlinie. Teil 1: Lokal begrenztes und lokal fortgeschrittenes Prostatakarzinom**
Radiation therapy for prostate cancer in the new S3 guideline. Part 1: localized and locally advanced prostate cancer
D. Böhmer · F. Wenz · T. Martin · F. Sedlmayr · W. Hinkelbein · T. Wiegel
- 216 Strahlentherapie des Prostatakarzinoms in der neuen S3-Leitlinie. Teil 2: Postoperative Strahlentherapie und Brachytherapie**
Radiation therapy for prostate cancer in the new S3 guideline. Part 2: postoperative radiation therapy and brachytherapy
T. Martin · F. Wenz · D. Böhmer · F. Sedlmayer · W. Hinkelbein · T.O. Henkel · K. Miller · T. Wiegel
- 221 Die systemische Therapie des metastasierten Prostatakarzinoms**
Systemic treatment of metastatic prostate cancer
B. Wörmann · J.M. Wolff
- 228 Der Rezidivtumor**
Tumour recurrence
O.W. Hakenberg · F. Sedlmayer
- 233 Risiken und Prävention des Prostatakarzinoms. Ein Kommentar zur neuen S3-Leitlinie**
Risks and prevention of prostate cancer. Commentary on the new S3 guideline
B.J. Schmitz-Dräger · E. Bismarck · G. Lümmlen · Mitglieder des Arbeitskreises Prävention, Umwelt und Komplementärmedizin (PUK)

■ Übersichten Reviews

- 238 Der Diabetiker in der urologischen Praxis – eine besondere Risikogruppe für LUTS? Ergebnisse der Wittener Diabeteserhebung an 4071 Typ-2-Diabetikern**
The patient with diabetes in urologic practice: a special risk for lower urinary tract symptoms? Results of the Witten diabetes survey of 4071 type 2 diabetics
A. Wiedemann · I. Füsgen
- 245 Second-line-Therapie der idiopathisch überaktiven Blase. Sakrale Neuromodulation und Botulinumtoxin A**
Second-line therapy of idiopathic detrusor overactivity. Sacral neuromodulation and botulinum toxin A
B. Amend · D. Castro-Diaz · E. Chartier-Kastler · D. De Ridder · K. Everaert · M. Spinelli · P. van Kerebroeck · K.-D. Sievert

■ CME Weiterbildung • Zertifizierte Fortbildung Continuing education

- 289 Harninkontinenz bei Frauen und Männern aus Beckenbodenchirurgischer Sicht**
Male and female urinary incontinence from the viewpoint of the pelvic floor surgeon
B. Liedl
- 301 CME-Fragebogen** Questionnaire



■ Originalien Originals

- 253 Klinik und Epidemiologie der unkomplizierten Zystitis bei Frauen. Deutsche Ergebnisse der ARES- Studie**
Clinical aspects and epidemiology of uncomplicated cystitis in women.
German results of the ARES Study
F.M.E. Wagenlehner • C. Wagenlehner • O. Savov • L. Gualco • G. Schito • K.G. Naber
- 262 Harnleiterrekonstruktion mit rekonfigurierten Ileumsegmenten nach Yang-Monti. Prospektiver 4-Jahres-Bericht**
Ureteric reconstruction with reconfigured ileal segments according to Yang-Monti.
A 4-year prospective report
J.A. Steffens • P. Anheuser • B. Reisch • A.E. Treiyer

■ Kasuistiken Case reports

- 268 Zerebrale Vaskulitis unter Gemcitabin**
Cerebral vasculitis associated with gemcitabine
P. Schmorl • A. Heer-Sonderhoff • R. Vosshenrich • S. Conrad
- 271 Gastrointestinaler Stromatumor (GIST) der vorderen Rektumwand**
Gastrointestinal stromal tumor (GIST) of the anterior rectal wall.
M. Yanovskiy • C. Sadding • A. Ommer • J.-M. Pahnke • D. Kröpfl

■ Verschiedenes Miscellaneous

- 244 Richtigstellung** Adjustment
- 275 Medizinrecht** Legal medicine
- 280 Geschichte der Urologie** History of urology
- 286 Leserbrief** Letters to the editors
- 303 Mitteilungen der Deutschen Gesellschaft für Urologie**
Bulletin of the German Society for Urology
- 316 URO-Telegramm** URO-telegramm
- 317 Berufsverband der Deutschen Urologen**
German Association of Urologists
- 332 Impressum** Imprint

Titelbild: © Mathias Ernert,
Labor Limbach Heidelberg

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Urologe ist ein international angesehenes Publikationsorgan. Die Zeitschrift widmet sich allen Aspekten der Urologie und dient der Fortbildung von niedergelassenen und in der Klinik tätigen Urologen. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Kasuistiken zeigen interessante Fallbeispiele und ungewöhnliche Krankheits- bzw. Behandlungsverläufe. Beiträge der Rubrik „CME: Weiterbildung – Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Urologe is an internationally respected journal covering all areas of urology. The focus is on prevention, diagnostic approaches, management of complications, and current therapy strategies. The journal provides information for all urologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of urology.

Comprehensive reviews on a specific topical issue focus on providing evidenced based information on diagnostics and therapy.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve scientific exchange.

Case reports feature interesting cases and aim at optimizing diagnostic and therapeutic strategies.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Urologe* are reviewed. Original papers and case reports undergo a peer review process.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Indexed in Science Citation Index Expanded, Medline, EMBASE and Scopus